
Covid 19: 
priorizarán 
toma de PCR 
en personas 
con síntomas

INFORMACIÓN FUE CONFIRMADA POR LA SEREMI DE SALUD

“La altísima demanda de 
exámenes de diagnósticos 
debido al alza significativa 
de casos por influencia de la 
variante Ómicron nos lleva a 

priorizar ahora la toma de 
PCR y test de antígeno en 
personas sintomáticas”, dijo 
ayer la seremi de Salud, 
Isabel Rojas. La información 

se dio a conocer en medio de 
un alto número de contagios 
en la Región y el país por la 
variante Ómicron. 

Última jornada registró 3.200 casos positivos.

CIUDAD PÁG.8
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Aeronave que conecta la ínsula con Lebu y Tirúa había suspendido el ser-
vicio, generando molestia en los isleños. En la tarde, autoridades lograron 
un acuerdo con la empresa, pero de todas maneras los vuelos se retomarán 
a mediados de la próxima semana.

Isla Mocha vuelve a sufrir con el 
transporte hacia el continente

POLÍTICA PÁG.4 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14

Herramienta permite 
acceder a compra de 
calefacción eficiente 

Ofrecerá un repertorio con “Blip 15”, su 
reciente álbum, y sus canciones más 
conocidas en La Bodeguita de Nicanor.
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Sexual Democracia 
vuelve a la ciudad 
con nuevo disco y 
sus temas clásicos

 FOTO: GENTILEZA SEXUAL DEMOCRACIA

Cuando ya había acuerdo sobre 
los cupos, edades y extranjeros, el 
martes hubo modificaciones 
debido a una petición del Sifup. 
En los morados eso alteró la con-
formación del equipo 2022. 

Los cambios en las 
reglas que complican 
el armado del plantel 
en D. Concepción

DEPORTES PÁG.13
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Expectativas de los 
trabajadores son 
positivas ante escenario 
económico 2022
Variables como el aumento de sueldo 
(28%), estabilidad política y social (27%) y 
más oportunidades laborales (11%) se 
encuentran dentro de los principales 
deseos de personas consultadas. 
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EDITORIAL: LEGISLAR CON GENEROSIDAD 

Jueves 10 de febrero de 2022, Región del Biobío, N°4988, año XIV

Climatiza tu hogar facilita la compra de 
equipos para casas y departamentos, según 
características constructivas y tomando en 
cuenta las diferencias geográficas.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. DOMINIK SCHLEICHER 
Profesor Asociado 
Departamento de Astronomía  
Universidad de Concepción

El auge de la Astronomía en Chile 
tiene su origen en el gran potencial 
que representa el poder hacer obser-
vación astronómica utilizando los 
telescopios más grandes del planeta. 
Por otro lado, somos testigos de que 
durante los últimos 10 años se ha vis-
to un constante crecimiento de la as-
tronomía teórica y computacional 
en Chile y el mundo. Esta rápida evo-
lución se ve reflejada hoy en las dos 
áreas de simulaciones del Centro de 
Astrofísica y Tecnologías Afines, Cata, 
recientemente renovado y en cuatro 
Núcleos Milenios que incluyen como 
un componente relevante la astrono-

sas estrellas en distintas circunstan-
cias y fases de evolución. Otro fenó-
meno que puede explicar la teoría es 
el hecho que las estrellas consistan 
principalmente de hidrógeno y helio 
y que esto es una consecuencia de la 
Teoría del Big Bang, la que se puede 
modelar en el computador y ver cómo 
estos elementos se formaron en los 
tres primeros minutos de vida del 
Universo. 

Existen numerosas e interesantes 
preguntas que trata de responder la 
investigación teórica: ¿Cómo se forma 
una estrella? ¿Cuál es el orígen de un 
planeta? ¿Cómo se formaron los agu-
jeros negros supermasivos? ¿Cómo 
nacen y se desarrollan las galaxias?  

Estas son solo algunas de las in-
cógnitas que buscan respuestas basa-
das en las leyes conocidas de la física 
y vemos que la astronomía teórica 
requiere de un trabajo interdisciplina-
rio, incorporando aspectos de la físi-
ca, química, computación, y a veces 
de otras ciencias.  

En Chile, tenemos acceso a los me-
jores telescopios del mundo, que nos 
permiten sacar las mejores imágenes 
del Universo. Para entender lo que se 
ve en estas imágenes, también nece-
sitamos la teoría. 

En general, la observación astronó-
mica nos permite conocer lo que está 
o estaba en algún punto del Univer-
so, esto porque la luz requiere de un 
tiempo para llegar desde ese objeto 
astronómico hasta la Tierra. Cuando 
se trata de objetos ubicados en el 
Universo temprano, ese tiempo fini-
to puede ser muy grande, tanto como 
miles de millones de años!  

A su vez, los objetos más típicos 
que observamos en el cielo no presen-
tan cambios significativos durante 
la vida de un ser humano; estos obje-
tos celestes parecen eternos y lo son: 
desde el punto de vista de la duración 
de una vida humana.  

Ahora, podemos entender mejor el 
importante rol de la astronomía teó-
rica en el mundo de la ciencia. Antes 
que nada, lo que se encuentra o no en 
el universo no la limita!  Gracias a ello 
es que puede buscar formular leyes 
generales que permitan entender el 
estado actual y también la evolución 
de los objetos astronómicos y de todo 
el Universo. 

Por ejemplo, pudo desarrollar la 
teoría de la evolución estelar, señalar 
cómo cambia su estructura con el 
tiempo, y esto lo puede hacer debido 
a muchas observaciones de numero-

mía teórica. Además, en el último 
tiempo varios astrofísicos teóricos 
apoyaron la extensión del Laborato-
rio Nacional de Computación de Alto 
Rendimiento en el concurso Fonde-
quip Equipamiento Mayor, y se han 
instalado clusters de computación 
como el Kultrún en la Universidad de 
Concepción o Geryon2 en la Pontifi-
cia Universidad Católica de Chile. 

Ahora, les invito a entender cuál 
es el rol de la astronomía teórica en 
Chile y saber por qué la necesitamos. 
Para ello, primero debemos saber qué 
conocemos con la astronomía obser-
vacional y cuáles son sus límites. 

¿Por qué necesitamos 
la astronomía teórica 
en Chile?
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RENÉ MUÑOZ KLOCK 
Asociación de Contratistas Forestales AG

Avanzábamos por un camino de 
tierra en medio de un bosque. De 
pronto, comenzamos a retroceder. 
Una camioneta roja a toda veloci-
dad aparece en escena. De ella, 
baja un hombre vestido de coman-
do y fuertemente armado que nos 
apunta directamente. Comienzan 
los disparos. Seguimos retroce-
diendo, esta vez más rápido, arran-
cando. El hombre armado cambia 
de objetivo. A punta de cañón baja 
al conductor de un camión, quien 
trata de correr, pero cae al suelo. 
Mientras tanto, nosotros logramos 
escapar.  

La escena dura poco más de un 
minuto y fue registrada el pasado 
miércoles 2 de febrero en Curani-
lahue, en una nueva jornada de aten-
tados en la llamada Macro Zona Sur. 
Compartido profusamente por 
WhatsApp y redes sociales, fue en es-
tas últimas donde volvió a generar lo 
que para las personas que vivimos 
del trabajo con los bosques y la ma-
dera, ha sido un dolor permanente.  

mos en reproductores de mentiras? 
Nosotros lo vivimos a diario. Ese ver-
dor terrible, un grito sordo en medio 
de la naturaleza, arrancado con in-
sultos, amenazas, golpes, balas. Un 
dolor que se extiende a los hogares de 
cientos de trabajadores, aterrorizan-
do a familias completas. Un dolor 
que podría tener algo de justicia si 
como ciudadanas y ciudadanos, co-
menzáramos a tener más empatía. 

En Twitter, reino de las fake news, 
sindicaron rápidamente al video 
como un montaje, acusando que la 
camioneta marca Toyota patente 
GWTR-12 de color rojo, usada en la 
acción, era propiedad de Forestal 
Antilemu Ltda. Al parecer mérito su-
ficiente para que los trabajadores 
heridos -3 en total- no fueran vistos 
como víctimas, sino que, como un 
grupo de simuladores complotados 
para engañar y generar un clima de 
violencia que solo existe en la imagi-
nación de algunos pocos.  

A las cuantas horas, poco impor-
taba que se hubiera acreditado que 
la camioneta había sido robada mi-
nutos antes para perpetrar el ata-
que. La idea del montaje estaba ya 
instalada. 

¿En que momento dejamos de es-
candalizarnos con la violencia ejer-
cida hacia trabajadores? ¿En qué mo-
mento empezamos a confundir a las 
víctimas con los victimarios? ¿En 
qué momento dejó de importarnos 
el sufrimiento ajeno y nos converti-

¿En qué momento 
dejó de importarnos 
el sufrimiento ajeno y 
nos convertimos en 
reproductores de 
mentiras?

Que la violencia no  
destruya la empatía

Durante la semana se 
evidenció que al menos 
19 ministros del Gobier-
no de Sebastián Piñera 
se encuentran de vaca-
ciones y solo 4 estarían 
operativos: Enrique Pa-
ris (Salud), Raúl Figue-
roa (Educación), Baldo 
Prokurica (Defensa) y 
María Emilia Undurra-
ga (Agricultura). 

 
Mario Aguilera 
@marioaguilera4 
Más solos que nunca. 
Solo 4 ministros del ga-
binete están en funcio-
nes, 19 están de vaca-
ciones esta semana. 
Nos dejaron en piloto 
automático. Yo tam-
bién estoy de vacacio-
nes, pero no soy minis-
tro de nada. 
 
Pancho 
@panchovillale 
Siempre los ministros 
han tenido sus vacacio-
nes en febrero, no en-
tiendo ¿Cuál es el pro-
blema? ¿Hay otra fecha 
mejor? 
 
Constanza Vargas 
@VfConstanza 
El problema no es que 
los ministros se tomen 
vacaciones, que por lo 
demás son un derecho, 
el problema es que lo 
hagan todos juntos con 
crisis sanitaria, migra-
toria y de seguridad. 
Inaceptable. 
 
Francisco 
@fakinnm 
19 de 23 ministros de 
Piñera en ejercicio es-
tán de vacaciones. Lo 
más impresionante es 
que ni se nota…

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En recientes declaraciones a este medio, el sena-
dor Alejandro Navarro (Fvrs) habló de sus pla-
nes y de lo que vislumbra para los próximos me-
ses con la asunción del Presidente electo, Ga-

briel Boric, y la futura composición del Senado y la 
Cámara de Diputados y Diputadas. El congresista dijo 
que se venían tiempos complejos, en particular, con la 
división que habrá en el Parlamento. 

“El elemento político más decisivo es el empate, de 25 
senadores por lado. El gobierno solo tendrá 25 y eso va 
a dificultar los cambios. Yo lo viví, incluso, siendo mayo-
ría (…). Si el Senado niega la sal y el agua habrá proble-
mas. Yo espero que haya comprensión y sabiduría”, ma-
nifestó el representante del Biobío, a poco de terminar 
una carrera legislativa de 28 años. 

Se refirió a su primer período en el Senado, donde jun-
to al ex senador, Hosain Sabag, lograron romper el ex-
tinto sistema binominal y contribuyeron a  generar una 
mayoría parlamentaria, supuestamente, en beneficio 
de la entonces presidenta Michelle Bachelet. Y, claro, fue 
un supuesto, porque las diferencias al interior del con-
glomerado de gobierno también afloraron e impidieron 
avanzar en materias que formaban parte del programa 
de gobierno de la entonces Jefa de Estado. 

Independiente de las posturas partidarias e ideológi-
cas, lo planteado por el senador no deja de llamar a la 

Legislar con generosidad

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Malos caminos en Florida 
  
Señora Directora: 

Me permito dar cuenta por su pres-
tigioso medio, de una preocupación 
que afecta a numerosos vecinos de la 
comuna de Florida, que viven en los 
sectores Canencia y hasta Pelecó que 
deben trasladarse diariamente a la 
ciudad de Florida. 

En efecto, a no más de cinco cua-
dras de la plaza de ésta ciudad y al ter-
minar el pavimento, el camino 0- 540 
es de tierra en subida y de una exten-
sión aproximada de cuatro cuadras, 
la cual presenta un grave deterioro 
con hoyos de hasta unos diez centí-
metros en sus dos pistas, que afecta 
particularmente a las personas que 
transitan a pie y a los automóviles. Al 
término de este pésimo trecho la vía 
se encuentra pavimentada. 

En algunas oportunidades la Muni-
cipalidad envía una máquina que me-
jora dicho tramo que no dura sino un 
par de días, pues el paso constante de 
camiones forestales de más de tres 
ejes y cargados con rollos de pino, 
vuelven a deteriorarlo. Por cierto, que 
jamás las empresas forestales se han 
preocupado de mantener lo que sus 
camiones destruyen o deterioran. 

La gran cantidad de caminos públi-
cos de la comuna de Florida que acce-

den a la ruta 48-0 se encuentran pavi-
mentados, pero éste que tiene bas-
tante movimiento vehícular solo 
cuenta con apenas dos tramos con 
cortos kilómetros de pavimento. 

A nombre de los numerosos veci-
nos usuarios de esta vía hago un lla-
mado a las autoridades de la Munici-
palidad de Florida, Gobierno Regio-
nal, Serviu o Seremi de Obras 
Públicas a dar una solución definitiva 
pavimentando este trecho. 
 
Miguel Reyes N. 
 
Nuevo ministro de Educación 
  
Señora Directora: 

El recién nombrado ministro de 
Educación, Marco Antonio Ávila, ha 
desarrollado una trayectoria profesio-
nal en el corazón de la enseñanza: 
dentro de las aulas y en la organiza-
ción docente. Ese conocimiento será 
fundamental para abordar el principal 
desafío que hoy enfrenta nuestro siste-
ma educacional: la inequidad y segre-
gación que existe en Chile según sea el 
establecimiento educacional al cual se 
tiene acceso para una educación ini-
cial, escolar y superior de calidad. 

Durante las últimas semanas he-
mos sido testigos, como todos los 
años, de la forma brutal en que el ori-

gen socioeconómico y el tipo de cole-
gio al que asisten los jóvenes, deter-
mina sus posibilidades de acceso a la 
educación superior. Corregir los ins-
trumentos de selección para la uni-
versidad es importante, pero es ape-
nas un detalle si no asumimos que la 
brecha se inicia en los hogares y se 
amplía en la educación escolar. Por 
eso tenemos la esperanza que un pro-
fesor de aula pueda orientar políticas 
públicas apuntando a disminuir la 
inequidad con foco en los niños, ni-
ñas y adolescentes y hablar menos de 
la educación terciaria.  

Para abordar estos desafíos será cru-
cial la capacidad del nuevo ministro de 
abrir espacios para un diálogo con to-
dos los actores del sistema. El atrinche-
ramiento de posiciones en organiza-
ciones estudiantiles o docentes, así 
como entre universidades estatales, 
tradicionales y privadas solo obstaculi-
zan la solución. La educación debe ser 
para todos y construida entre todos. La 
tarea del ministro Ávila es dura y su 
mandato desafiante. Sólo el diálogo 
amplio, de buena fe y con base en la 
evidencia puede ayudarlo en su empe-
ño y somos muchos los que estaremos 
disponibles a apoyarlo en ese esfuerzo. 

 
Rafael Rosell Aiquel,  
Rector Universidad del Alba.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

reflexión, en particular, considerando los tiempos de 
constantes y acelerados cambios que vivimos. 

Será este un año en que la conducción del gobierno 
estará en manos de un conglomerado de corta vida y que 
por primera vez asumirá esta tarea. Será este un año, ade-
más, en que culminará el trabajo de la Convención Cons-
titucional y también es probable que se concrete el ple-
biscito de salida para que la ciudadanía se pronuncie a 
favor o en contra de la carta fundamental. Todo ello in-
cluyendo los “habituales condimentos” que son parte de  
nuestra vida diaria y a la que en los últimos años se han 
sumado problemas de migración y la escalada de violen-
cia en la denominada Macrozona Sur. Solo por mencio-
nar algunos casos. 

Por ello la discusión parlamentaria (como siempre de-
bería ser) debe estar a la altura de las necesidades de las 
personas, de la ciudadanía que con su voto depositó su 
confianza, e incluso sus sueños, en quienes serán parte 
del Congreso. Que así sea.  

La discusión parlamentaria debe 

estar a la altura de la necesidades 

de las personas, de la ciudadanía 

que con su voto depositó su 

confianza y sueños en quienes 

serán parte del Congreso.

¡
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Aeronave que conecta a la ínsula con el continente había 
suspendió sus viajes de manera indefinida, pero en horas de la 
tarde se logró un acuerdo con el Gobierno.

“Hay que vacunarse, porque hay que preocuparse de uno y del resto, especialmente de esas 
personas que son más frágiles, que tienen enfermedades. Tenemos que cuidarnos todos”.

Giovanna Grandón, convencional Distrito 12

#NosCuidamos

Isla Mocha: polémica 
por avioneta volvió a 
visibilizar sus carencias

TAMBIÉN ESTÁN A PUNTO DE UN RACIONAMIENTO ELÉCTRICO

Las condiciones de vida al interior 
de la Isla Mocha volvieron a la pales-
tra pública. Lo anterior, luego que He-
liworks, a cargo de la avioneta que 
realiza el servicio de acercamiento a 
la isla (los pasajes son subsidiados a 
los isleños), informara que no seguirá 
con dicha tarea, por problemas con-
tractuales en la venta de la empresa. 

Mediante un comunicado, la em-
presa había informado que “con el ob-
jetivo de brindar el mejor servicio aé-
reo con altos estándares de seguridad, 
como se merecen nuestros pasajeros, 
y como se ha caracterizado nuestra 
empresa, es que ha resuelto por la sus-
pensión indefinida de todos nuestros 
servicios de transportes”. 

Si bien en horas de la tarde noche de 
ayer, el delegado presidencial, Patricio 
Kuhn, informó que se había logrado un 
acuerdo con la empresa, durante la 
jornada la molestia en la ínsula se hizo 
evidente.  

“Nadie nos toma en serio, puesto 
que esto es un problema interno de la 
empresa, y desde la Seremi (de Trans-
porte) no hemos tenido respuesta. 
Queremos una respuesta definitiva y 
no más parches, pero la aerolínea la se-
mana pasada ya había suspendido los 
viajes”, dijo Lilian Vera, presidenta del 
sector sur.     

En la tarde la Seremi de Transpor-
tes, a través de una declaración públi-
ca, había manifestado su molestia por 
el hecho. “Lamentamos que los pro-
blemas entre Heliworks y quienes se-
rían sus nuevos propietarios, afecta-
ran una vez más a los habitantes de la 
Isla, son ellos los únicos afectados con 
estas malas prácticas, por lo que espe-
ramos que ambos empresarios se ha-
gan cargo de la situación que están 
causando”, había dicho Transportes 
previo al acuerdo. 

Sobre lo último, Kuhn comentó que 
“afortunadamente hemos logrado un 

to del 20% del pago del subsidio esta-
tal en pasajes.  

Cabe precisar que el viaje de ida y 
vuelta cuesta alrededor de $80 mil, 
sólo hasta Tirúa. De ahí, los isleños de-
ben trasladarse hasta Lebu, que es en 
dónde desarrollan sus actividades. 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTOS: CEDIDAS
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acuerdo con la empresa que presta 
servicio de transporte aéreo subven-
cionado entre la isla y el continente 
(...). Este acuerdo permitirá reestable-
cer a la brevedad el servicio. De acuer-
do a lo que se nos ha señalado, habrá 
vuelos a partir del próximo miércoles 

(16 de febrero), desde y hacia la isla en 
los horarios habituales”. 

El conflicto por la venta de la em-
presa ya había dejado sin conexión a 
la Isla con Lebu y Tirúa la semana pa-
sada, por lo que la autoridad cursó in-
fracciones, traducidas en un descuen-

cuesta el pasaje ida y vuelta 
entre Tirúa e Isla Mocha, sin 
la avioneta subvencionada.

mil pesos
80

litros de combustible como 
mínimo se necesitan para 
que exista energía eléctrica 
en Isla Mocha. 

5.000

Emplazamiento 
El transporte no es el único proble-

ma que enfrenta la isla en estos días,  
también los hay con la electricidad, ya 
que dependen de combustible que no 
ha llegado. Vera explicó que “no sabe-
mos que pasa con la energía, ahora te-
nemos problemas con el  proveedor. 
Hay un abandono de las autoridades. 
Pasan los gobiernos haciendo vista 
gorda”. 

El jefe de División de Infraestructu-
ra y Transporte del Gore, Óscar Ferrel, 
comentó que se trabajará con el mu-
nicipio de Lebu para llegar a tiempo 
con el combustible y se emplazó al 
Ministerio de Energía para que “se 
haga presente en la Isla, de manera de 
poder contar con un catastro de las in-
versiones que hacen falta para asegu-
rar un buen servicio”.  

En relación a la conectividad, Ferrel 
dijo que “estamos solicitando que el 
Ministerio del Interior actúe con rapi-
dez para suplir la deficiencia que ve-
mos en conectividad, tanto de barca-
zas como de transporte aéreo”.

MOCHANOS PRESENTARON una iniciativa de norma para independizarse del Estado, acusando abandono.
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“Pese a todas las medidas y al esfuerzo de mi empresa, lamentablemente en mi trabajo me con-
tagié de coronavirus. Estuve aislado y me recuperé. La vacuna fue muy importante para que no me 

generara mayores complicaciones”.

Jonathan Gálvez, técnico en electricidad

#NosCuidamos

Desprendimiento de aspa de eólica 
es investigada por la SMA Biobío

PARQUE CUEL REVISA OTRAS TORRES

Impacto está generando en la 
zona rural de Los Ángeles el des-
prendimiento de un aspa de una to-
rre perteneciente al Parque 
Eólico Cuel. Un video 
grabado desde un hogar 
muestra cómo sale expulsada con 
bastante fuerza, pese a su tamaño 
(unos 60 metros, según lugareños). 

“Menos mal no había tanto 
viento, ya que hay casas alrede-
dor”, dijo la vocera de la Coordi-
nadora Socioambiental Biobío, 
Vilma Mellado. 

La empresa Aela Energía expli-
có lo sucedido la tarde del martes: 
“Dicho evento no provocó daño a 
personas o materiales e inmedia-
tamente se iniciaron las acciones 
para desarrollar la investigación a 
fin de determinar las causas del in-
cidente”. 

También anunciaron accio-
nes. “Una deta-

El año pasado las comunidades advirtieron los peligros 
de estos proyectos de generación de energía limpia, lo 
que impulsó un debate con las autoridades regionales 
que continúa hasta hoy.
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en el asunto, uno que involucra no 
sólo a Los Ángeles, sino que a otras 
comunas donde se desarrollan este 
tipo de proyectos. 

“Él ha estado en nuestra comuni-
dad y en Negrete. Nosotros le hemos 
entregado todos los antecedentes 
(...). Y muchos de estos proyectos 
fueron ingresados entre el 2013 y 
2015 cuando estaba de intendente”, 
recordó la dirigenta social. 

Desde el Gore Biobío respondie-
ron: “Tras una visita a la comuna de 
Negrete, el Gobierno Regional, a 
través de la División de Planifica-
ción y Desarrollo Regional, lidera-
da por Claudia Toledo, se compro-
metió a propiciar espacios de diá-
logo con las empresas y a generar 
un levantamiento de información 
y problemáticas en torno a los par-
ques eólicos instalados en la Pro-
vincia de Biobío. Esto a partir del 
mes de marzo”. 

Mientras tanto, la Coordinadora 
Socioambiental Biobío espera los 
resultados de la SMA y que otros 
desprendimientos no ocurran.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

l l a -
da revisión 

de cada equipo 
antes de reanudar la nor-

mal operación del parque”. 
 
Investigación 

La Superintendencia de Medio 
Ambiente (SMA), comunicó ayer  a 
este medio que se inició una inves-
tigación para determinar cómo su-
cedió el desprendimiento. 

“La oficina regional del Biobío a 
través de su monitoreo de redes so-
ciales se percató de que habría ocu-
rrido un desprendimiento de un 
aspa en la unidad generadora, he-
cho que ocurrió en día 8 de febrero 
2022, por lo que se efectuó rápida-
mente un requerimiento de infor-
mación a los titu-
lares del proyec-
to para que 
informaran res-
pecto a lo ocu-

Emplazamiento 
Las comunidades han cuestio-

nado los proyectos eólicos existen-
tes y los que están ingresando al 
Sistema de Evaluación Ambiental 

(Seia).  
Debido a esto el año pasa-
do un grupo de parlamen-

tarios ingresó una ini-
ciativa para legislar en 

lo específico sobre los parques eó-
licos. Entre los puntos que se des-
tacaron, que exista un mínimo de 
lejanía a los sectores residenciales. 

En este contexto, los vecinos la-
mentan que su preocupación no 
tiene el apoyo del gobierno de tur-
no ni del municipio. 

Durante el año pasado hubo dis-
crepancias con el ex seremi de 
Energía Biobío, Mauricio Henrí-
quez. 

Y hoy también emplazan al Go-
bierno Regional. Vilma Mellado 

instó al gobernador electo 
por votación popu-

lar, Rodrigo Díaz, a 
que tome 

cartas 

rrido”, 
señaló el 
jefe subrogan-
te, Hugo Ramírez. 

Enfatizó que “los an-
tecedentes solicitados a la 
empresa se encuentran siendo 
analizados respecto a las posibles afec-
taciones a matrices ambientales y sobre 
medio humano al que haya incurrido, 
y como se relacionan los hechos con los 
aspectos operacionales definidos en la 
resolución de calificación ambiental. 
Ya se abrió un expediente de fiscaliza-
ción y no se descarta la realización de 
nuevas inspecciones en lo inmediato”. 

Ramírez también reveló que “es pre-
ciso informar que este parque eólico ha 
sido investigado anteriormente. Inclu-
so se encuentra ejecutando un Progra-
ma de Cumplimiento, instrumento que 
está en análisis de cumplimiento por 
parte de esta Superintendencia”. 
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EL HECHO CAUSA IMPACTO en 
la comunidad donde está 
emplazado el Parque Eólico Cuel.
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PARA IR A LA PAR CON EL CRECIMIENTO DEMOGRÁFICO DE HUALQUI

La comuna de Hualqui hoy tiene 
26 mil habitantes y los próximos diez 
años se proyecta que crezca a 40 mil. 
Es por eso que potenciar la Ruta del 
Oro para que la conectividad esté a 
la altura es de vital importancia y así 
evitar una crisis como la que tiene 
San Pedro de la Paz, Coronel y Lota, 
donde los tacos diarios han compli-
cado al aparato público que debe 
dar una solución. 

Durante esta semana el alcalde, 
Jorge Constanzo, y el diputado Gas-
tón Saavedra, sostuvieron una reu-
nión para concretar esta vía en la 
que circulará todo tipo de trans-
porte en la costanera. 

“Es un proyecto de conectividad 
muy importante para nosotros, ya 
como vías de evacuación y también 
conectividad en el tema turístico y 
productivo. Por ejemplo, la salida de 
El Águila a Agua de la Gloria, que es 
un trazado de aproximadamente 14 
a 16 kilómetros, hoy vendría a solucio-
nar gran parte del problema que tene-
mos de congestión en nuestra única 
vía de acceso a Concepción”, opinó la 
primera autoridad comunal. 
 
Impacto 

Constanzo además resaltó que 
mejorar las vías es necesario. “Nues-
tros vecinos y vecinas que trabajan 
en Concepción Este la utilizan. Se 
demoran 20 minutos en llegar a 
Hualqui, evitando la pasaba por el 
centro de Concepción, por Pedro 
Valdivia, llegando a sus casas no en 
una hora y tanto, sino que en 20 mi-
nutos. Por lo tanto, para nosotros es 
muy importante y también como 

Buscan potenciar la Ruta del 
Oro para mejorar conectividad
El alcalde, Jorge Constanzo, y el diputado, Gastón Saavedra, resaltaron que no sólo 
mejorará el aspecto vial, sino que impulsará la zona en lo social y económico.

nera ribereña, obligará a mejorar 
las defensas fluviales para evitar 
inundaciones. Y recordó: “Situacio-
nes que en algún minuto se vivieron 
cuando se abrieron las compuer-
tas aguas arriba y se inundó parte de 
la ciudad de Hualqui”. 

Esto último es relevante para el al-
calde Jorge Constanzo. “Sabemos 
la importancia que tiene para nues-
tra comuna, contar con esa vía, que 
viene a solucionar otros problemas 
que tenemos hoy día, sobre todo el 
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tema del saneamiento de tres pobla-
ciones emblemáticas y antiguas de 
nuestra comuna, como lo son en 
República de Hualqui, Nuevo Hual-
qui y la 18 de septiembre, que no he-
mos podido generar. Allí los ele-
mentos correspondientes porque 
todavía están en lo cierto en zona de 
inundable y eso mientras no se me-
jore o no se levante”.

Hasta la Seremi de Educación 
llegó el alcalde de Lota, Patricio 
Marchant, para solicitar apoyo 
tras el informe de Contraloría que 
determinó irregularidades en el 
uso de fondos SEP. 

El jefe comunal indicó que “es 
una realidad lo que vivimos en 
Lota, si bien fue en una adminis-
tración anterior y algo deberán 
decir ellos. Acá los únicos perju-

Lota pide ayuda a Educación por platas SEP
El seremi de Educación, Felipe 

Vogel, comentó que “estamos 
brindando insumos para tratar 
de subsanar estos problemas don-
de los niños son los principales 
afectados. Si bien hay comunas 
con problemas en rendiciones, 
nosotros tenemos herramientas 
de control que nos permite fisca-
lizar su uso y Lota es una con ma-
yor problema”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

dicados son los alumnos de nue-
ve colegios y tres liceos, donde 
nos hacen descuentos de estos 
dineros, además hay que aclarar 
en que se gastaron los fondos”. 

Marchant reconoció que pidió 
a Educación apoyo para que par-
te de los dineros SEP perdidos fue-
sen recuperados, previo compro-
miso a una utilización y rendición 
en los plazos y forma estipulada. 

Con más de 
$24.000 millones 
mejorarán barrios 
y condominios 
sociales 

 FOTO: MINVU

Concepción, Tomé, San Pe-
dro de la Paz, Talcahuano, Pen-
co, Hualpén y Los Ángeles son 
las comunas beneficiadas en el 
Biobío por el Programa de Me-
joramiento para Viviendas y Ba-
rrios, que beneficiará en forma 
directa a 3.200 familias. 

El 65% de los beneficiados 
postuló a proyectos de acondi-
cionamiento térmico, que mejo-
ra significativamente la habita-
bilidad de los departamentos, 
incorporando aislación termi-
na, ventanas termo panel y ven-
tilaciones pasivas, lo que mejo-
ra la calidad de las personas”, in-
dicó Sebastián Abudoj, seremi 
de Vivienda y Urbanismo, 

Ampliación de la Vivienda en 
Copropiedad, destinada a au-
mentar la superficie construida 
de las unidades que conforman 
un condominio de viviendas so-
ciales; y el mejoramiento de bie-
nes comunes como áreas verdes 
y equipamiento, cierres perime-
trales, obras en techumbres, en 
ascensores, escaleras y circula-
ciones, obras en fachadas y mu-
ros, entre otras, son parte de las 
faenas que se realizarán con una 
inversión del Minvu de $24.700 
millones.  

Más información en 
www.minvu.cl.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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vía de evacuación”. 
Mientras que Saavedra apuntó a 

una conectividad aún más global. 
“Se requiere, por lo tanto, mejorar 
su conectividad con Concepción, 
pero también con otras comunas 
que son contiguas, como es el caso 
de San Rosendo, para tener una 
ruta que conecte todo el borde cos-
tero, para aprovechar la vista hacia 
el Biobío como principal fuente tu-
rística y de desarrollo local”. 

A juicio del legislador “una costa-
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Ómicron: el mayor error  
en la comunicación de riesgo 

SE INFORMÓ QUE ES MENOS DAÑINA QUE LA DELTA, LO QUE ENTREGÓ FALSA SEGURIDAD A LA CIUDADANÍA

Quizás el mayor error que se 
haya cometido en pandemia, tan-
to por  autoridades nacionales e in-
ternacionales, por entidades como 
la Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS), fue informar a la comu-
nidad que la variante Ómicron era 
más contagiosa que la Delta, pero 
menos agresiva. Según especialis-
tas, eso dio paso a que la comuni-
dad se permitiera libertades como 
reuniones con amigos y familia, sin 
mascarilla ni distancia social, pues 
ahora cuentan con una falsa sensa-
ción de seguridad. 

Compras y fiestas de fin de año, 
sumado a las vacaciones estiva-
les, han permitido un mayor avan-
ce de la Ómicron, que actualmen-
te representa el 34% del total de ca-
sos diarios, acercándose con 
fuerza a la dominante Delta que 
aporta con el 60% de los positi-
vos. Según el último informe de la 
autoridad sanitaria, la Región 
suma 101 casos Ómicron y más 
de 300 contactos estrechos.  

“La situación actual por Ómicron 
es muy delicada (...). Afirmar que el 
Ómicron produce menos daño, pro-
bablemente, es una afirmación cier-
ta. Sin embargo, del punto epide-
miológico y de la Salud Pública es 
tan o más grave (que la Delta)”, ase-
guró Germán Acuña, presidente re-
gional del Colegio Médico.  

El profesional agregó que “la con-
tagiabilidad de este virus es tan gra-
ve, que tenemos unidades hospita-
larias sin funcionar o trabajando al 
mínimo porque tenemos  arsenale-
ras, médicos, técnicos de anestesia 
y enfermeras enfermas”. 

Advirtió que la situación se repi-
te en salas comunes y que pronto 
ocurrirá en cuidados intensivos 
considerando la gran cantidad de 
personas que son confirmadas a 
diario como positivos, además del 
personal enfermo. “Este falso pa-
raíso de un Ómicron que es más ve-
nebolente, es una falacia desde el 
punto de vista de la salud de la po-
blación”, dijo. Agregó que la vacuna-
ción y las medidas de prevención, 
como el uso permanente de masca-
rilla y distancia física, evitar reu-
niones, lavado de manos constante 
y uso de alcohol, permitirán evitar 
que la Ómicrón genere un resulta-
do mucho peor al visto en olas an-
teriores de la Covid-19.  

Actualmente a nivel país hay 678 
personas hospitalizadas en unida-
des de cuidados intensivos, 533 ven-
tilados y sólo 203 camas disponibles. 
El panorama en la Región es un poco 
más holgado porque de 178 UCI hay 
35 libres de uso y en el caso de las 177 
UTI hay 37 disponibles. Eso sí, cabe 
recordar que el 91% de las personas 
que requieren de una cama UCI no 
está vacunado, o bien, no completó 
su esquema de inoculación,  

Ante alza de casos Seremi de Salud decide priorizar testeo de PCR 
o antígenos para personas que tengan signos de Covid. Última 
jornada hubo más de 3.200 positivos y 12.232 contagiantes. 

gran demanda que tiene el sistema. 
La positividad nacional fue de 26,1% 
la más alta desde junio de 2020 y 
125.920 activos. En tanto, la Región 
tuvo una positividad de 28.08 y 
22,14%  semanal. Marcó 3.241 nue-
vos, 12.232 activos de los que la ma-
yoría está en Concepción, Talca-
huano y Los Ángeles 

El presidente del Colegio Médico 
calificó como complejo el que las per-
sonas no puedan acceder a un test o 
a un pronto resultado, pues ante la 
falta de testeo siguen circulando y 
contagiando a otros. Aseguró que los 
epidemiólogos están trabajando a 
ciegas al no contar con test.
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Falta de PCR  
Largas filas, desmayados y varia-

dos reclamos han sido la tónica de 
los últimos días en los puntos de tes-
teo dispuestos por el Minsal. ¿La 
razón? Según acusan beneficiarios, 
es la falta de stock de test PCR  o an-
tígenos que confirme o descarte un 
contagio.  

Y si bien, el martes la autoridad 
sanitaria fue clara al asegurar que 
contaban con 60.000 test PCR para 

la red asistencial y 16.000 semanal 
para realizar búsqueda activa, por 
lo que llamaba a todas las personas 
a testestarse, ayer por la tarde hubo 
un cambio. “La altísima demanda 
de exámenes de diagnósticos debi-
do al alza significativa de casos por 
influencia de la variante Ómicron 
nos lleva a priorizar ahora la toma 
de PCR y test de antígeno en perso-
nas sintomáticas”, afirmó la seremi 
de Salud, Isabel Rojas.  

Aclaró, que si bien cuentan con 
stock, este no es ilimitado, “como 
ocurre a nivel nacional y mundial, 
por lo que hacemos un llamado a 
testearse prioritariamente a quie-
nes presenten síntomas compati-
bles con Covid-19”.  

La priorización se explica toman-
do en cuenta que ayer Chile repor-
tó 33.362 casos nuevos, 20.371 con 
síntomas y 8.800 personas que no 
han sido notificadas debido a la 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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LA ÓMICRON tiene un altísimo nivel de contagio y por eso sólo testeará a los sintomáticos. 
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“En momentos en que muchos de nosotros nos sentimos más seguros, por haber participado 
del proceso de vacunación, es importante no ser irresponsables y mantener las medidas de auto-

cuidado”. 

Felipe Mendoza, estudiante

#NosCuidamos

181 emprendedores 
del Biobío reciben 
cursos de UdeC Capacita

CON LA MISIÓN DE ENTREGAR NUEVAS HERRAMIENTAS A SUS NEGOCIOS

Entregar herramientas funda-
mentales para impulsar el éxito de 
emprendimientos fue el objetivo 
principal de UdeC Capacita, Or-
ganismo Técnico de Capacitación 
(OTEC) de la Corporación Uni-
versidad de Concepción, para de-
sarrollar el primer ciclo de cursos 
certificados en materias de Ges-
tión de Ventas, Inglés Laboral Co-
municativo Básico y Marketing 
en Redes Sociales. 

181 emprendedores y empren-
dedoras se beneficiaron median-
te becas otorgadas por la casa de 
estudios, que se gestionaron en 
alianza con tres municipios de la 
Región del Biobío: Concepción, 
Florida y San Rosendo, además 
del Servicio Nacional de Turismo. 

“El actual contexto que esta-
mos viviendo como sociedad, 
requiere a profesionales capaci-
tados para entregar un mejor 
servicio, pues así lo está exigien-
do también el turista, de ahí la 
relevancia de estos tres cursos 
de capacitación, lo cual nos ha-
bla de una Región más compe-
titiva a la hora de la reactiva-
ción. Por tanto, esperamos se-
guir con esta alianza virtuosa 
entre las instituciones y, ade-
más, que se replique la iniciati-
va para que más empresarios 
puedan capacitarse”, comentó 
Carolina Godoy Ortiz, directora 
regional (s) de Sernatur, respec-
to de los cursos entregados por 
el organismo técnico de la Uni-
versidad de Concepción. 

Las capacitaciones tuvieron 
una duración total de 4 semanas 
y se impartieron de manera asin-
crónica –en horario libre– a tra-
vés de la Plataforma Online de la 
OTEC. No obstante, se ofreció a 
los emprendedores la posibili-
dad de interactuar en vivo con 
los facilitadores a cargo, para 

En alianza con tres municipios de la Región del Biobío y Sernatur 
se desarrolló la iniciativa del Programa de Responsabilidad 
Social de la Universidad de Concepción. 

analizar casos de éxito y aten-
der de manera personalizada 
sus consultas. 

En ese contexto, Rabindra-
nath Acuña Olate, alcalde de 
San Rosendo, sostuvo que 
“necesitamos emprendedo-
res empoderados, gente que 
esté capacitada para poder 
enfrentar el futuro promiso-
rio, con perspectivas de cómo 
salir adelante”.  

Rodrigo Muñoz Urrizola, 
encargado de la Oficina de 
Fomento Productivo de la 
Municipalidad de Concep-
ción, destacó la gestión reali-
zada en conjunto con la Uni-
versidad de Concepción y 
UdeC Capacita, “por apoyar-
nos en brindar capacitacio-
nes contingentes y pertinen-
tes a nuestros usuarios”. 

Asimismo, extendió pala-
bras de motivación a todas y 
todos los emprendedores que 
participaron de los cursos y 
añadió que “la idea es que 
ahora con estos conocimien-
tos, puedan servir como efec-
to multiplicador y por qué 
no, entregar a otros lo que 
aprendieron”.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CONCEPCIÓN, FLORIDA Y SAN 
ROSENDO fueron parte de la 

alianza para entregar 
capacitaciones a 

emprendimientos.

Gestión de ventas  
e Inglés laboral 
fueron algunas de las materias 
impartidas en el primer ciclo de cur-
sos certificados entregados por la 
OTEC de la casa de estudios.

Posibilidad de 
interactuar en vivo
fue lo que se ofreció a los participan-
tes de los cursos para analizar casos 
de éxito y atender de manera perso-
nalizada las consultas.

Entre las ventajas indudables que presenta la edu-
cación a distancia están la accesibilidad y flexibilidad, 
pero también la posibilidad de que personas de dis-
tintas localidades puedan acceder a este tipo de ca-
pacitaciones. Así lo confirma Jorge Bizama Gallegos, 
gerente de UdeC Capacita, que destacó “que era difí-
cil el llegar con estos cursos a las localidades más le-
janas, pero la virtualidad nos ha permitido estar pre-

sentes e ir focalizando nuestro apoyo hacia otras co-
munas por la pertinencia territorial de las personas”. 

Frente a este escenario, la empresa ha estado en-
focada en fortalecer la oferta de cursos e innovar en 
nuevas áreas del conocimiento, ofreciendo una di-
versificación de los contenidos que se imparten, así 
como también los tipos de modalidades ante el 
contexto sanitario actual. 

Una nueva forma de capacitarse
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Expectativas de los trabajadores 
son positivas frente al escenario 2022

DETERMINÓ ESTUDIO UDD-SANTANDER

Distintas mediciones van tomando 
el pulso en cuanto a expectativas se re-
fiere. Así, la Encuesta de Expectativas 
Económicas del Banco Central da 
cuenta que la mayor preocupación de 
los agentes económicos es la infla-
ción, aún cuando proyectan que esta 
no superará los dos dígitos. 

A un nivel más regional, aumenta la 
incertidumbre de los empresarios de 
Biobío: el último Iper global de diciem-
bre-enero sufrió una caída del 15% (de 
53 a 45 puntos, respecto al mismo pe-
riodo de 2021). 

Y ahora se suma una nueva medi-
ción, pero esta vez a los trabajadores, 
estudio realizado en conjunto entre 
la UDD y Santander denominado “Ex-
pectativas, temores, y urgencias so-
bre el mundo del trabajo” 

Según éste, los trabajadores chilenos 
se muestran muy dispuestos a traba-
jar en un ambiente laboral diverso. 

El estudio también indagó sobre la 
visión de los consultados del nuevo 
ciclo en que se encuentra el país, cons-
tatando que la mayoría posee un sen-
timiento de esperanzas y expectati-
vas positivas frente a la nueva etapa 
política y social que se inicia. 

En cuanto al ciclo político que co-
mienza, el estudio consultó, en una 
pregunta abierta, sobre cuáles son los 
sueños, esperanzas o expectativas que 
se tienen con respecto al trabajo. Tres 
fueron los principales deseos y espe-
ranzas futuras de los encuestados: au-
mento de sueldos (28%); estabilidad 
económica y social, que potencie a los 
trabajadores y trabajadoras (27%) y 
más oportunidades laborales (11%). 
Otros deseos que surgieron fueron la 
igualdad de sueldos hombres y muje-
res (10%) y que se reduzca la jornada 
a 40 horas (6%). 

En términos de las expectativas 
también se nota una clara inclinación 
de las personas a contar con un entor-
no laboral dinámico y con aportes 
concretos a su situación personal. Del 
mismo modo, hay un deseo de que las 
empresas crezcan y al mismo tiempo 
potencien las oportunidades y el bie-
nestar de los trabajadores. Los chile-
nos quieren jornadas de trabajo menos 
extensas, aunque aparezca con me-
nores menciones la medida específica 
de las 40 horas. 

“Frente a la pregunta de qué sue-
ños, esperanzas o expectativas tiene 
con respecto a su trabajo, surge el yo 
espero, sueño o tengo esperanza que 
mi sueldo aumente; que las empre-

Variables como el aumento de sueldo (28%), estabilidad política y social (27%) y 
más oportunidades laborales (11%) se encuentran dentro de los principales deseos 
de colaboradores consultados. 

la UDD, Eugenio Guzmán. 
 

El valor de la inclusión 
Sobre la base de la encuesta, la UDD 

y el Santander construyeron un Índi-
ce de Disposición a la Inclusión, con 
puntajes que van del 0 al 30. 

El 53% de los chilenos obtuvo pun-
tajes superiores a 25 en su disposición 
a integrar equipos de trabajos con 
multiplicidad de características de sus 
compañeros. 

.Al analizar por cada una de estas te-
máticas, hay diferencias en cuanto a 
aquellas que los encuestados ven 
como las más importantes. Es así 
como la integración entre hombres y 
mujeres en los equipos es la que obtie-
ne la primera preferencia por parte de 

los entrevistados, con el 37%. 
El 19% de los entrevistados conside-

ró que la más importante es que tra-
bajen personas con capacidades dife-
rentes; el 17% de los entrevistados se 
inclinó como la prioritaria que traba-
jen personas de distintas edades en los 
equipos; 14% optó por trabajadores 
con formaciones distintas en los equi-
pos de trabajo. 

Más atrás, el 6% consideró que lo 
más importante es que trabajen per-
sonas con distintas orientaciones se-
xuales y el 2% afirmó que haya traba-
jadores de distintos países como lo 
más importante.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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1.200
individuos fueron los consultados, con tasa de respuesta del 85%, siendo el error 
máximo de 3,1% para un nivel de confianza de 95%. 

sas crezcan, pero que también pro-
tejan a los trabajadores. O sea, que 
haya elementos compartidos en tér-
minos de crecimiento. El mejor tra-
to al interior de las empresas es tam-
bién una expectativa que surge en-
tre los entrevistados”, comentó el 
decano de la escuela de Gobierno de 
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Aumento de un 15,3% 
respecto del 2020
El reporte indica que en 2021 se portaron 
3.655.736 números, entre fijos y móviles, 
cantidad que es superior a la del 2020.

INSTRUMENTO WEB LANZADO ESTE 2022

Climatiza tu hogar es una he-
rramienta web del Ministerio de 
Energía que se lanzó este año, con 
el objetivo de facilitar la compra de 
equipos de calefacción y enfria-
miento para casas y departamen-
tos, siendo su objetivo principal 
presentar un conjunto de reco-
mendaciones en base a las carac-
terísticas constructivas y ubica-
ción de las viviendas. 

Para el Seremi de Energía, Chris-
tian Coddou, esta iniciativa minis-
terial entrega información rele-
vante para satisfacer las necesida-
des de las familias. 

 “En cinco pasos esta aplicación 
permite obtener alternativas para 
mejorar el confort térmico de las 
viviendas, siendo su objetivo prin-
cipal conocer la diversidad de op-
ciones disponibles en el merca-
do, para así lograr satisfacer las 
necesidades y al mismo tiempo 
ahorrar”. 

Para comenzar el proceso de 
evaluación se debe ingresar infor-
mación básica de la vivienda (ta-
maño, número de pisos, comuna, 
año de construcción, entre otros) 
y en base a estas a estas cifras se ob-
tendrán opciones de aislación tér-
mica, que es la primera medida 
que se debe evaluar para hacer un 
buen uso de la energía. 

Posteriormente, se pueden co-
nocer las diferentes ofertas dispo-
nibles que permitirán controlar de 

FOTO: MINISTERIO DE ENERGÍA 

El objetivo es facilitar la compra de equipos para casas y departamentos según 
características constructivas y tomando en cuenta las diferencias geográficas.

forma adecuada la temperatura 
de la vivienda, para lograr una es-
tadía más grata y un aumento de 
la sensación de bienestar general. 

“En nuestro país se han actuali-
zado las exigencias de construc-
ción y se han incorporado condi-
ciones de aislación térmica básica 
para los hogares, y es en base a 
esto, que la aplicación entrega op-
ciones de equipos con precio de 
compra estimados y costos energé-
ticos de consumos asociados”, des-
tacó el Seremi. 

La información compartida en 
esta plataforma fue elaborada me-
diante un trabajo colaborativo en-
tre instituciones de carácter pú-
blico y privado, considerando la 
información disponible en el mer-
cado, estudios y normativa vigen-
te aplicable a la construcción. Para 
utilizar esta herramienta web se 
debe ingresar al sitio www.clima-
tizatuhogar.cl

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Climatiza tu hogar: herramienta que 
guía compra de calefacción eficiente

La Subsecretaría de Telecomuni-
caciones dio a conocer las cifras re-
lativas a la portabilidad numérica 
durante el año 2021, donde se ob-
servó que se retomaron los niveles 
de portaciones previos a la pande-
mia. Además, durante el año pasa-
do esta política pública cumplió 
10 años sumando más de 27 millo-
nes de números portados, lo que ha 
influido en virtud de las rebajas en 
los precios de los planes, los que 

3,6 millones de números telefónicos 
se portaron durante 2021

a prepagos y 2.334.331  a pospagos. 
 Claro fue la empresa que más por-

taciones netas registró en 2021 
(177.137), seguido por WOM 
(165.578) y Movistar (79.823). Por 
otra parte Entel registró la menor 
cantidad de portaciones netas (-
431.568), seguido por VTR (-21.120) 
y Virgin (-10.515).

REBAJA DE PLANES 
MÓVILES se ha visto 

influenciada por la 
portabilidad

han disminuido en más de 50% du-
rante dicho tiempo. 

El reporte indica que en 2021 se 
portaron 3.655.736 números entre fi-
jos y móviles, cantidad que es 15,3% 
superior a 2020, período de pande-
mia y con una serie de restricciones 
de movilidad, pero igualmente supe-
rior en un 5,5% a 2019. El desglose del 
año 2021 indica que se registraron 
3.521.078 portaciones móviles, de 
las cuales 1.186.747 corresponden 
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¿Cómo se  
comienza  
el proceso?

Para comenzar el proceso de 
evaluación se debe ingresar infor-
mación básica de la vivienda (tama-
ño, número de pisos, comuna, año 
de construcción, entre otros). 

Y en base a estas cifras se obten-
drán opciones de aislación térmi-
ca, que es la primera medida que 
se debe evaluar para hacer un 
buen uso de la energía.
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“En este momento, lo que más le pido a la gente es que sea consciente con los demás. Si uno 
no se quiere vacunar, por ejemplo, es un tema personal, pero si te contagias puede ser grave. Hay 

que pensar en la familia, en el entorno y sobre todo en las personas mayores”.

Nancho Parra, humorista

#NosCuidamos

“Me carga cuando nos 
califican como un  
show o un grupo retro”

MIGUEL BARRIGA, LÍDER DE SEXUAL DEMOCRACIA

Su nombre es sinónimo de letras 
clásicas. De mensajes punzantes, 
contestatarios en momentos don-
de todo era peligroso. Más de 30 
años han pasado, y junto con sos-
tener una carrera en esas melodías 
que han traspasado generaciones, 
pero han agregado nuevo material. 
“Me carga cuando nos califican 
como un show o grupo retro, casi la 
Nueva Ola, viejitos (ríe). Es rock 
and roll, con un espectáculo inten-
so, y se habla de las cosas que están 
pasando ahora”. Así define Miguel 
Barriga el presente de Sexual De-
mocracia, donde en su regreso a 
Concepción, para presentarse hoy 
a la 21 horas en La Bodeguita de Ni-
canor, lo hacen con un nuevo espec-
táculo de la mano de “Blip 15”, su 
más reciente producción. 

“Este espectáculo lo venimos pre-
sentando desde que comenzamos a 
desconfinarnos, en septiembre de 
2021. Ahora estamos de gira en el 
sur, y ha funcionado muy bien, con 
buenas críticas de la gente. Esta-
mos deseosos de este reencuentro 
con la gente de Concepción y con La 
Bodeguita, un lugar muy agradable 
para tocar y con buen público siem-
pre”, dijo Barriga. 

Del concierto, adelantó que será 
una mezcla de las diferentes eta-
pas de su repertorio. “Hay una par-
te para grandes éxitos y otra para el 
nuevo disco. Tocamos todos los clá-
sicos y los temas del último disco, lo 
que hace una buena mezcla. La gen-
te lo disfruta bastante, se emociona, 
y en lo personal también lo paso 
bien, estoy contento de tener una 
buena banda, con muy buenos mú-
sicos, compañeros de hace mucho 
tiempo. La pandemia permitió en-
sayar muy bien el show”. 

 
Una montaña rusa 

El grupo, si la pandemia lo permi-
te, completará 11 fechas en una gira 
por el centro y sur del país, que co-
menzó la semana pasada en Chillán 
y tiene programado su fin para el 26 
de febrero en Valdivia. 

Barriga se refirió a este tour y el 
significado de retomar los concier-
tos presenciales. “Ha sido una 
montaña rusa. Ahora veníamos 
agarrando papa (sic) con una agen-
da muy cargada desde diciembre, 
show comunales, municipales y al 
aire libre. Ahora con el alza de con-
tagios se empiezan a caer algunas 
fechas, y se comienzan a abrir otros 
locales por el aforo. Se está alejado 
de la gente, con mascarilla. La si-
tuación va cambiando mucho, te 
angustia pensar si se hará un show 

Banda estará hoy 
en la Bodeguita de 
Nicanor. Una visita 
que se enmarca en 

una gira por el 
centro y sur del 
país. Junto con 
hablar de este 

retorno a la 
ciudad, el vocalista 

se refirió a “Blip 
15”, su último 

disco, su vuelta a 
la presencialidad y 

a su vigencia 
musical. 

 FOTO: GENTILEZA SEXUAL DEMOCRACIA

de su vigencia, Barriga aseguró que 
el factor principal es el trabajo y la 
entrega que tienen como grupo en 
cada uno de sus recitales.   

“Nos pone muy contentos estar 
tocando, tener muchas fechas y 
que por lo general la gente nos 
acompañe en cada presentación. 
Son más de 30 años de carrera, y 
me siento más maduro, tenemos 
15 discos. Vemos que hicimos un 
trabajo nuevo, en pandemia, y que 
suena muy bien, aplicamos mu-
cha tecnología. Grabamos de le-
jos, con poco ensayo, fue un tre-
mendo logro. No nos dormimos 
en los laureles. En mi caso, seguí 
100% dedicado a la música. La 
gente nos ve, estamos tocando 
muy bien, es un show con mucha 
entrega, amor. Perseverar en esta 
actividad, como lo han hecho mu-
chos colegas de otras disciplinas 
artísticas, es complicado y por eso 
estamos contentos de seguir sien-
do una gran banda. Además, su-
mamos público joven, que siem-
pre es importante para mante-
nerse vigente”, aseguró. 

LA SEMANA PASADA EL 
grupo se presentó en 

Chillán, Castro y Ancud, 
entre otras ciudades. 

o no, y cuando se puede realizar y 
a la gente le gusta quedas con una 
tremenda sensación”.  

En ese sentido, agregó que “hace 
poco estuvimos en Chillán con afo-
ro completo, y la gente estaba muy 
feliz, con los resguardos y protoco-
los correspondientes. Nosotros 
también mantenemos esos cuida-
dos. Pero la intensidad del show 
siempre está arriba, y quienes nos 
ven lo agradecen”. 

El grupo tuvo su primera produc-
ción en 1988, año en que comenzó 
su carrera. De ahí no ha parado, y al 
ser consultado sobre los motivos 
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El reciente álbum de Sexual 
Democracia le tomó a la 
banda cuatro años. Es el 
número 15 de su carrera. 

Un trabajo que 
tomó tiempo

Boletos se pueden adquirir 
en esta plataforma, valores 
son $10 mil preventa y $15 
mil general (más recargo). 

Entradas en 
mansoticket

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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CÓMO SERÍA FINALMENTE

Torneo Sub 25 (año 1997) 
 

Cuatro cupos 
sin límite de edad 

 
1 extranjero 

sin límite de edad

“A todas las personas y deportistas en especial les envío un mensaje para que se sigan cuidan-
do. Hay que utilizar la mascarilla, mantenerse en forma en lo físico para tener buenas defensas. 

Esto no se ha terminado, debemos ser responsables con uno mismo y con las demás personas”. 

Galo Lara, entrenador de básquetbol

#NosCuidamos

REUNIÓN DEL MARTES ALTERÓ PLANIFICACIÓN LILA 

Aunque solo ha oficializado 
a los dos que siguen contrato 
vigente, es un hecho que De-
portes Concepción tiene cerca 
de 15 jugadores prácticamen-
te asegurados para la campaña 
2022. Eso, dentro del minucio-
so armado -“de ajedrez”, dijo 
Del Solar- que permiten las ba-
ses, llenas de límites etarios y 
de nacionalidad. Y el “León” se 
adaptaba bien a ellos hasta este 
mazazo del cambio de reglas. 
Toda la estructura se va a piso. 
¿Qué tanto habrá que cambiar 
de lo ya armado?  

Víctor Tornería representó 
al club en la reunión donde se 
definió este tema y explicó que 
“lo primero que hay que aclarar 
es que en las bases 2021, al fi-
nal quedó establecido que el 
año 2022 la división sería Sub 
24 y el 2023 ya sería Sub 25. Eso 
fue votado por el Consejo de 
Presidentes de Primera A y Pri-
mera B, reunión donde los pre-
sidentes de Segunda no tuvi-
mos ninguna relación. Al ver 
eso, muchos clubes hicimos 
gestiones para que  no hubiera 
tantos jugadores que no pue-
dan participar, así que en reu-
niones con la Anfp se logró 
agregar dos excepciones Sub 
25 y una Sub 26.  Es decir, cada 
equipo podía contratar tres ju-
gadores que en la situación ini-
cial habrían quedado sin traba-
jo”. 

Pero todo cambió de golpe y 
ese cambio incluyó la partici-
pación de un nuevo actor. “Lo 
ya establecido fue totalmente 
cambiado en una reunión de 
día martes , nuevamente con el 
directorio de la Anfp y el Sifup. 
El sindicato llegó con una pro-
puesta, desconociendo que la 

Cambian las reglas  
y el “León” complica 
armado del plantel

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Nuevos límites de edad alteran las prioridades 
moradas en cuanto a cómo llenar cupos y también los 
haría prescindir de uno de los extranjeros en carpeta.

jugadores de hasta 26 años”. 
¿Y qué sigue ahora? Tornería 

aclaró que “el jueves quedaron 
de enviarnos las bases, que van 
a ser discutidas en el Consejo 
de Presidentes. A mí parecer, 
no son las bases definitivas, 
que hoy nos dejan en una incer-
tidumbre grande respecto del 
proceso ya avanzado. El 17 de 
enero ya habíamos llegado a 
un acuerdo casi definitivo de 
las bases y los equipos nos pu-
simos a trabajar en torno a eso. 
Nos perjudica bastante”. 

En este nuevo escenario Fa-
bián Ramírez e Ignacio Sepúl-
veda, que tenía opciones de 
quedarse, pasan del cupo espe-
cial a ser mayores de Sub 25 
por ser nacidos en 1996. Matías 
Lagos es de 1997, no es cupo. 
Por otra parte, ahora solo se 
permitirá un extranjero y Con-
cepción contemplaba al ecua-
toriano Alexander Bolaños 
como extranjero Sub 23, dejan-
do aún el cupo para otro sin lí-
mite de edad. Ahora, esa se-
gunda plaza para extranjeros 
no existe. Del Solar apuntaba 
ahí a un refuerzo de los fuertes.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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tiene Gabriel Vargas que 
sería cupo junto a 
Ramírez. En carpeta, 
Sebastián Navarro tiene 
32. Otro cupo.

años
38

El chileno argentino 
Lautaro Rigazzi, 23 años, 
del SAU, es uno de los 
defensas que Del Solar 
tiene en carpeta.

Otra carta para 
la defensiva

BASES SEGUNDA DIVISIÓN 2022

LO QUE SE HABÍA 
INFORMADO

Torneo Sub 24 
 

Cuatro cupos sin límite de edad 
 

1 extranjero sin límite de edad 
 

1 extranjero Sub 23 
 

2 cupos año 1997 
 

1 cupo años 1995-1996-1997

(a la espera de ratificación del 
Consejo de Presidentes)

división era Sub 24. Ellos no 
sabían eso, pese a que desde 
hace rato estaba definido, y se 
modificó. El Sifup quería que el 
campeonato fuera Sub 25 con 
ocho excepciones mayores. Se 
opusieron a lo que ya había-
mos avanzado con el directo-
rio de la Anfp, amenazando 
con paro en caso que no se lo-

grara lo del Sub 25. Al fi-
nal terminamos con 

un Sub 25 con cua-
tro excepciones 

mayores. Baja-
mos lo que ha-

bíamos con-
seguido 

para 
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ropeas de grado 1”, sostuvo. 
“Esto es fruto del trabajo que se vie-

ne haciendo con él desde que entró a la 
academia cuando recién tenía 10 años, 
caso muy similar al de Tomás Barrios, 
quien tenía la misma edad cuando co-
menzó a trabajar con nosotros. Es el se-
gundo top 100 junior de nuestra histo-
ria en la Región, no han habido otros, así 
es que muy esperanzados en que pue-
da seguir subiendo. Veremos cómo le 
seguirá yendo en Paraguay y atentos 
también porque quedan más torneos 
de la gira”, complementó. 

Por su parte Enrique Liberona, pre-
sidente de la Asociación Regional de 

ALEJANDRO BANCALARI

Grandes noticias llegaron desde 
Paraguay, país donde se desarrolla 
el Asunción Bowl, torneo de meno-
res perteneciente al tour de la Fede-
ración Internacional de Tenis (ITF) 
y donde un penquista acaba de dar 
un paso clave en su carrera.  

Se trata de Alejandro Bancalari, 
quien se estrenó con una victoria en 
el certamen luego de dar cuenta del 
dueño de casa, Carlos Barrios, por 
un doble 6-0. Triunfo que revistió 
una importancia superior, ya que le 
entregó los puntos necesarios para 
meterse entre los 100 mejores tenis-
tas en el ranking ITF Junior. 

 De esta manera, el jugador per-
teneciente a la Academia de Gonza-
lo González, se convirtió en el se-
gundo tenista regional en conse-
guir el logro tras Tomás Barrios, 
actual número 3 de Chile, y quien fi-
nalizó la temporada 2015 como la 
quinta mejor raqueta del mundo. 

En Chile, el último top 100 junior 
fue Matías Soto (2017), quien ac-
tualmente estudia en una universi-
dad división uno en Estados Unidos, 
tiene ranking ATP y ha sido convo-
cado a las dos últimas nóminas de 

Penquista sigue 
los pasos de Barrios 
y ya es top 100

‘Huevo’ se convirtió en el 
primer tenista regional en 
lograr la ubicación desde que 
en 2015 lo hiciera el chillanejo, 
actual 3 de Chile. El jugador 
pasó a cuartos de final del 
Asunción Bowl.

FOTO: TENIS CHILE

Tenis del Biobío, también se mostró 
complacido con el logro de ‘Huevo’ 
Bancalari. “Estamos de verdad muy 
contentos y expectantes, es un chico 
que viene trabajando de manera seria 
hace bastante tiempo, con muy bue-
nos resultados a nivel internacional y 
una excelente conducción al alero de 
la academia de Gonzalo González.  
Uno hace el símil de lo que ocurrió con 
Tomás Barrios, último jugador regio-
nal que llegó a este nivel y claro que 
entusiasma, aun cuando son carreras 
distintas”, manifestó. 

Y añadió, “como asociación esta-
mos muy contentos con los resulta-
dos que está teniendo y nos sentimos 
reflejados por el trabajo que se hace 
acá tanto a nivel técnico, como en los 
esfuerzos por traer torneos naciona-
les, internacionales y dar la oportuni-
dad a jugadores como él para que 
puedan desarrollarse”. 

Bancalari se mantiene en carrera 
en Paraguay, luego que este miércoles 
derrotara en duro partido al portu-
gués Tiago Pereira, por 2-6, 7-6 y 6-1. 
Hoy irá por el paso a semifinales ante 
el brasileño Joao Schiessl.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

ALEJANDRO 
BANCALARI continúa su 

ascendente carrera.
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Copa Davis por Nicolás  Massú. 
 

Calidad para seguir escalando 
Gonzalo González, formador y téc-

nico de Bancalari, enfatizó en la im-
portancia del paso dado por su  pupi-
lo. “Todavía tiene para seguir subien-
do, esperamos que siga avanzando 
en su ranking porque está cerca de las 
posiciones para entrar a las giras de 
los Grand Slam. Pero todavía no está 
listo, eso hay que puntualizarlo, aun 
debe sumar más puntos y quedar lo 
más cerca del top 50 para acceder a lo 
menos a los Grand Slam. Lo bueno es 
que ahora sí podrá jugar las giras eu-
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UdeC se juega todo ante equipo de Messi
Es el choque entre los dos equi-

pos que perdieron en el debut de la 
Copa Libertadores Sub 20 y, por lo 
tanto, un encuentro donde el que 
caiga quedará sin posibilidades de 
avanzar a segunda ronda. Universi-
dad de Concepción mostró cosas 
positivas en el estreno, pese a los 
problemas en la marca y balón de-
tenido, y a las 17 horas se juega 
todo ante Newell’s Old Boys, el equi-
po de Messi. 

Sí, porque uno de los volantes 
destacados  del cuadro de Rubén 
Rodríguez es Joaquín Messi, de 19 

años, que no tiene ningún parentez-
co con Lionel y en la derrota 0-1 a 
manos de Guaraní jugó 39 minutos. 
en el segundo tiempo. Es medio-
campista, lleva la “10” en la espal-
da y le recomendaron mejor usar el 
apellido de su madre para evitar la 
exposición. Él quiere ser Messi. 

El Campanil, en tanto, viene de 
caer 2-3 contra un Orense muy po-
deroso físicamente, pero mostró el 
buen nivel de jugadores como Que-
vedo, Béjar y Fernández. Esta tarde 
irán por su revancha y el domingo 
cerrarán con Guaraní.

FOTO: CONMEBOL

LA UDEC SUB 20 viajó con muchas bajas, pero jugó bien en el debut.

NAVAL SIGUE SU BUEN TRANCO Y SUPERARON A CABRERO

El local tenía tantas bajas que, a 
duras penas, completó la banca con 
cinco hombres. No estaban Urra, el 
capitán Moraga y otras piezas im-
portantes, pero este Naval que ya es-
taba clasificado quería responder-
le a su gente y avanzar como co-
rresponde, con un triunfo en casa. 
Lo hizo con un claro 2-1 sobre un 
Cabrero que dio pelea, pero quedó 
fuera con este 4-1 global. Se armó la 
fiesta y en la tribuna Mario Salgado, 
técnico de Lota Schwager, solo se 
animó a decir: “el sábado nos vemos 
de nuevo. Ahora como rivales”. El 
Octogonal del Biobío ya tiene sus 
cuatro mejores. 

El primer tiempo fue un tanto de-
sabrido y Cabrero se generaba llega-
das a través de Parra y la potencia 
física de Joaquín Abdala, hijo del 
“Turco”. Un empate podía darle el 
boleto a semifinales a la visita y lo 
buscaron, pero Naval se fue orde-
nando con el paso de los minutos y 
tuvo al portero Carlos Parada como 
buena figura. Stuardo no estuvo ni 
en el banco. 

Poco antes del entretiempo se ca-
lentaron los ánimos con una pata-
da sobre el chorero Alexander Me-
rino y una situación que fue bien 
controlada por ambos lados. Pero 
tras el descanso, el ancla entró me-
jor y apareció el fútbol del que mue-
ve los hilos en la escuadra del puer-
to: Mario Oporto. Qué bien le ha 
hecho al equipo de Jean Soto el ofi-
cio del ex UdeC y Vial.  

Y en un balón detenido, a los 65’, 
la zurda de Jonathan Valdebenito 
encontró la cabeza de su socio 
Oporto, quien pese a no tener gran 
estatura demostró su capacidad de 
anticipo. Muy buen gesto técnico 
para el tanto del motor chorero. Ahí 
Cabrero empezó a meter más delan-
teros, más ganas y el local apostaba 
a una contra que sabía que en algún 
momento podía caer. Había que so-
portar y lo hizo con mucha concen-
tración. 

Tenía que llegar y a los 78’ Mi-
chael Garcés se atrevió en una ac-

El ancla hizo la pega y se 
verá las caras contra Lota

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Choreros tenían varias bajas por Covid, pero se impusieron otra vez de la mano del 
buen Mario Oporto. El sábado espera a la “Lamparita” en El Morro, en semifinales.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

ción individual, a pura guapeza se 
metió en área rival y fue claramen-
te derribado. La ejecución corrió 
por cuenta de Bastián Gallegos -a 
falta de Moraga- quien mandó a 
Manuel Aguilera a su otro palo. Na-
val gana como le gusta a su gente: 
con fútbol a ratos y con mucha ga-
rra en todo momento. 

Cabrero merecía un descuento y 
lo logró a los 82’ con un cabezazo 
que tapó Parada, pero quedó en 
pies de Jonathan Pérez. Y tres minu-
tos más tarde, el propio Parada sal-
vó el empate en brillante acción. 

¿Qué viene ahora? Semifinales 
este sábado partiendo a las 16 ho-
ras en El Morro con Naval y Lota re-
sucitando un viejo clásico de nues-
tra zona. Y a las 19 horas, en Angol, 
el sorprendente Malleco frente a 
Tomé. El Octogonal está en llamas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CABRERONAVAL

1
Estadio: El Morro 
Público: 1.200 personas aprox.

U. DE CONCEPCIÓN

Estadio: Olímpico Atahualpa 
Hora: 15.00

GOLES

(55’) Oporto 
(78’) Gallegos

(82’) Pérez

NEWELLS OLD BOYS
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13/28                    
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12/28
TALCA

10/26
ANGOL

10/24
TEMUCO

9/18
P. MONTT

12/23
VIERNES

13/24
SÁBADO

11/18
DOMINGO
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Escolástica

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Plaza Peru 111-115, local 2 y 3

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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